
史上首次韩朝美板门店三方会晤已过去一周有余。特朗普成为踏上朝鲜土地的第
一位美国总统。原本以为只是一个短暂的会晤，朝美双方首脑简单寒暄一下就会各
自离开，结果却进行了将近一小时的会谈。原本以为这次会晤时双方只会留下一张
合影而已，结果却获得了未来两到三周内重新开始朝美实务协商的成果。由此而
言，即使把这次板门店会晤称为第三次朝美首脑会谈，也不为过。在去年于新加坡
举行的朝美首脑会谈之后，很多专家一直在讨论韩朝美以及包括中国在内的几国领
导人在板门店会晤的可能性。

板门店会晤首先是从特朗普总统的推特上开始的，金正恩委员长接受了这一提
议，然后仅隔了一天就戏剧性地实现了双边会晤。双方进行会晤的结果和目的是不
一样的。特朗普在推特上表示板门店会晤结果不错与金正恩决定到板门店进行会
晤，双方的动机是不可能一样的。特朗普直到出发去板门店之前还在强调，这只是
一次简短的会面。但似乎很难斩钉截铁地说，他只是出于国内选举需要，即要拍几
张用来宣传自己政绩的照片。他也有可能是受到了习近平主席访问朝鲜的刺激。但
即使如此，与其说特朗普总统是因为在总统选举之前朝核问题成果不足而走向板门
店的，倒不如说他首先是出于维持现状、对形势进行管控的目的而做出会晤提议
的。另一方面，我们不能认为金正恩委员长与特朗普会晤仅仅是为了恢复上次因河
内会晤而遭到损害的“最高领导人”之威严。如果真像特朗普之前说的那样，双方
只是在军事分界线那里寒暄一番、拍张合影就各自离开的话，金正恩委员长是不会
到板门店来的。因为，如果真是那样，那金正恩委员长就会再次暴露自己的弱点，
而且在其国内也可能会面临更大的风险。

笔者在此大胆推测：在板门店会晤前一天的夜里，朝鲜应该与美方进行了协商，
要求进行双方首脑会谈。如果韩国政府没能迅速在“自由之家”（译注：即三八线
韩方一侧的建筑）准备好会谈场所的话，历史性的板门店会晤也许就胎死腹中了。
虽然近来随着朝中首脑会谈和朝俄首脑会谈的举行，朝鲜也在豪气冲天地呼吁走
“新的道路”，但朝鲜内心所期待的捷径，仍然只能是通过朝美对话来实现无核
化、获得安全保障。金正恩委员长把朝美对话的截止日期定在了今年年底，在这种
情况下，他之所以同意进行板门店会晤，很可能是为了打破河内会晤之后一直处于
中断状态的朝美对话僵局。即使特朗普总统是从国内政治考虑出发而提议会晤的，
金正恩委员长也有可能把这次会晤视为重启朝美对话的最后一次机会而进行灵活利
用。金正恩委员长在板门店会晤时，有可能向特朗普总统和盘托出了河内会谈时的
观点差异、不满和误会。第二天的《劳动新闻》也表示“针对可能成为绊脚石的一
些事项（向特朗普总统）做了说明，（特朗普总统表示）完全理解”。

特朗普总统原本只打算在军事分界线那里进行两分钟的会面，最终却如金正恩委
员长所愿，在“自由之家”进行了长达53分钟的对话。远长于预期的对话结束后，
从“自由之家”里走出来的金正恩委员长笑容满面。与此相反，特朗普总统却是一
副思虑重重的表情。朝美双方都超出了国内政治考虑或互相确认对话意愿的层次。
双方通过对话，创造了使河内会谈之后处于中断状态的朝美实务协商得以重启的条



件。即使尚未确定协商的具体议题，但双方至少已经确定了可以拿来进行谈判的议
题范围，也因此双方才能发表声明说未来两到三周内将重启实务协商。如果没有朝
美首脑之间长达53分钟的“自由之家”会谈，这一结果将是不可能的。

当然，即将重启的朝美实务协商并不会一帆风顺。板门店会晤之后，美国国务院
对朝政策特别代表斯蒂芬•比甘（Stephen Biegun）表示“希望在美朝举行无核化谈
判期间，朝鲜能够完全冻结其大规模杀伤性武器”，“彻底无核化这一目标是不变
的”。另外，他还提到在朝鲜实现无核化之前，将一直保持对朝鲜的制裁，但会考
虑人道主义援助或开设联络事务所。美国提到冻结，可以理解为美国的立场变得灵
活了一些。但美国所说的冻结，并不是谈判的对象，而是谈判的前提条件。至于人
道主义援助或联络事务所的开设，是否是作为对朝鲜冻结措施的回应措施而提出
的，也并没有言明。情况变得更加复杂了。美国所说的“同时、并行”也好，朝鲜
所说的“阶段性、同时”也好，范围和顺序的确定变得更加困难。

所谓“冻结”，它与“暂停”——单纯地停止核试验和停止发射导弹——是两个
不同层次的概念。实际上，派出代表团（是以美国为中心，还是以国际原子能机构
为中心，这也是个重要的问题）对冻结进行验证和监视，以及对冻结的设施清单进
行申报等，都不是那么容易的问题。尤其是美国并非单纯地要求冻结宁边核设施或
所有核武器研发项目，而是要求同时冻结大规模杀伤性武器，这等于是要求朝鲜在
谈判开始的同时，不但要中断钚再处理、铀浓缩等核材料的生产，还要中断导弹和
生化武器的生产，要关闭和封锁所有相关设施。而这，是（朝鲜）不可能（接受）
的要求。要求所有生产大规模杀伤性武器的设施停止运转，使得朝鲜无法再增加其
大规模杀伤性武器的数量，并要对相关设施进行核查，在这种情况下，才会开始谈
判——不知道这是否就是美国调整后的所谓灵活立场？双方同意冻结所有核研发项
目，并首先从废弃已经得到确认的宁边核设施做起，这才是更加现实的选项。

最近文在寅总统再次提起废弃宁边核设施这张牌。文总统强调说“宁边是朝鲜核
设施的根基所在”，“如果包括钚再处理设施和铀浓缩设施在内的宁边地区的所有
核设施，能实现可验证的全面废弃的话，朝鲜的无核化将进入一个不可逆转的阶
段”。文总统之所以再次提出废弃宁边核设施的问题，主要是为了给（2018年的）
《9月平壤共同宣言》注入新的生命力。文总统的这一提议，并不是原封不动地转
达朝鲜在河内会谈时所提出的方案，而是试图以废弃宁边核设施为起点，使朝美双
方各让一步。虽然没有美国所要求的其他附加条件，但把“可验证”包括在内，这
使得废弃宁边核设施的举措显得更加具体；在开始废弃宁边核设施的同时，美国需
要采取回应措施，按照新加坡首脑会谈的精神，开设联络事务所或对“终战宣言
（和平宣言）”进行谈判。只是，习近平主席上个月访问朝鲜时曾表示中国将在半
岛无核化问题上发挥积极作用，在这种情况下，“终战宣言”或“和平协定”的问
题只会变得更加复杂。至于制裁问题，在废弃宁边核设施的问题有了一定进展之
后，可以首先以特例的形式重新开放开城工业园区，开展南北经济合作；然后再探
索国际社会部分解除或分阶段缓和安理会制裁的可行方案。

未来朝美实务协商的结果将在很大程度上左右半岛的无核化与和平进程。当然这
些问题并不会随着两三周后举行的朝美实务协商而一举得到解决。板门店会晤之
后，半岛的形势更加风云变幻。10月1号中国建国70周年和10月6日朝中建交70周年
时，金正恩委员长很可能访问中国、举行朝中首脑会谈。在此之前，金正恩委员长
还有可能在9月的联合国全体会议上进行演讲。板门店会晤之后，朝美首脑会谈、
南北首脑会谈、联合国全体会议演讲和朝中首脑会晤，应该按照什么样的顺序来进
行呢？需要费工夫设计一番。此外，还需要积极促成《9月平壤共同宣言》里提到
的金正恩委员长回访首尔之事。说这次板门店会晤重新打开了朝美对话的渠道也
好，或者说南北关系也因此实现了正常化也好，再或者说韩国的“仲裁者”角色由
此得到了恢复也好，这些都只是我们一厢情愿的希望而已。朝鲜的对美对话渠道已
经改为以李勇浩外务相为中心的外务部了，对此，我们需要客观冷静地看待和分
析。与其迷恋和执著于“仲裁者”角色，不如大胆地、冷静地、慎重地推进建设



“无法逆转的南北关系”，这才是正当其时的应对方式。
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